

# よみがえる文化財

美術品修復の現場から

29



吉備国際大助教授

品がつくれられた背景、作者の調査・研究です。次に検査を行い治療方法を検討し、いよいよ修復です。その検査、修復を記録するのが修復現場でのアーカイブです。

館に貢出されます。昨美術品は世界中の博物館

# アーカイブは「恋心」

吉備国際大学文化財研究センターは文化財の病院です。文化財という患者を診ます。文化財は自分からどこが痛いと、どこが悪いとが言つてくれません。そこで、患者のことを調べることから始めます。来歴、作られた一作品白帳がある

◆戸籍謄本とカルテ  
修復データは一体どん

なことに役立つのでしょうか? 博物館には、所蔵品のほか、西洋美術修復家がクリエイとして常同様に活動してきました。クリエイ工とは

年、「ゴッホ展」が東京、京都、名古屋を巡回しました。ゴッホ展には学芸館のほか、西洋美術修復家がクリエイとして常同様に活動してきました。クリエイ工とは

作品の健康管理をする  
師です。大原秀之教授  
日本滞在中のゴッホの  
治療を務めました。

く、博物館では照度を  
がとして展示します。場  
する時も光源や強さに  
意します。

撮影落としから始まります。アーティストには撮影技術とライティング技術と所作、学芸員の知識と所作が必要です。

なりません。老人の記録をとる地道な作業の継ぎ返しです。派手さも華やかさもありません。しかし、人が残してきた文化財という遺産に接していくうちに、人として失つてはならないモノが見えてきます。文化財の修復、

は的確な判断ができる  
す。修復は時の最高技  
術で行いますが、将来、  
より優れた修復技術が発  
達するに伴って、今

ま  
で手を合わせて感謝して  
といいます。アーカイブ  
の現場でも、文化財に  
意を抱き、緊張感を持  
見

文化財は高齢者と同じで、急激な環境の変化に弱く、いたわりの心で

そしてアーカイブは、人間の原点を見つめ直す大いなるきっかけでもあると確信しています。

談語

デンウイ やか。運転しながら気分一  
トクが終 をリフレッシュできまし  
わりまし た。今年はサクラをはじ  
たが、ど め、春の花々が特に見事

することは、学芸員やクリエイターに正しい判断を与える材料になるのです。

ここをおろそかにして  
え 血の通ったアーカイブ  
できません。

う過ぎされましたか。私は内臓脂肪を減らすべく、鎌野町上宿

だと感じます▲里山のあたりに咲く数多くのヤマザクラも見ま

◆正しい知識、理解が  
前提

東洋美術修復家・馬  
秀雄教授は、「物を貢

わ 場  
原にある温水ブ  
ールで、ひざ痛

したが、同地区にある県立森林

文化財は出土品から  
稽古品まで、形状が尋ねる  
素材や制作方法も異なり  
ます。建築物や遺跡、構  
造も文化財です。紙や墨  
に描かれた日本画や西  
洋画、水彩画などは光に反

ない文化財に惚れながら、失  
うと危険な状況で、それを修復す  
る手をつけることは、決して簡単な事  
ではありません。アーチアーキテクチャの基  
本的な知識を十二分に理解するこ

ら文がにこ本にこでも負担の少ない水中ウォーキングを楽しみました▲鳥取と県境を接する上新原地区までを支援するヤマフジが美しく咲く風景は、気持ちの良いものでした。ヤマツツジ

公園では、カラマツやブナの林が一斉に芽吹き、小鳥たちのさえずりがこだましているようです。弁当を持ってハイキングもいいですね。



美術品撮影現場で、スタジオ用ストロボを使って撮影準備。大型カメラに露出計を向けて測光し、レンズの絞り値を決めている。鎧は白の背景紙の上で組み立て、ストロボの光源や周囲の景色などが写り込まないよう、何度も光の位置を変える。そのためシャッターを切るまでに時間がかかり、一日に2回しか撮れないこともある。しかし準備が整えば実際の撮影はほんの一瞬。右上の黒いボックスがストロボで、左側と、右後方にても天井に向いた光源があり、周囲は白い板で囲って光が回るように工夫している。撮影者は自分自身が写り込まないよう黒装束をまとった